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【校園話題人物】建築五陳彥詮  田野調查 記錄淡水變化進行式  
學生大代誌

 

【記者劉必允專訪】「身在淡水，我想找出、寫出在地人想知道的故事。」目前

擔任《淡淡》半年刊總編輯的建築五陳彥銓這麼說。

 

5年前，陳彥銓剛升上大二，在參加一場建築相關的工作坊後，「我很想找回對生活

、對土地的感覺。」此時，恰巧看到中文系田野調查研究室的招生資訊，他便加入了

。

 

「田調室的研究，強調走出校園，走入在地文化。」陳彥銓從此一頭栽進，「我喜歡

與團隊一起深入淡水，由於採學長制，是中文系林哲謙學長帶領我入門，透過學長姐

的指導與田調紀錄片的拍攝，對淡水、對田調，從模糊的認知，逐漸加深輪廓，變成

具體形象。」他說著自己在田調室的成長，「從鏡頭下，我看見地方百態，清水市場

的肉販、自來水廠附近的仁愛街等等，很喜歡這樣用影像記錄在地文化。」除了影片

，他們更希望有完整的文字記錄，「我們開始在成果展中加入手冊的製作。」

 

未料，這本起初只是附屬於紀錄片的手冊，卻發展得越來越獨立，陳彥銓笑說，「透

過紀錄片的經驗，我開始分析刊物該如何定位、定題。」他接著說，「我覺得辛苦努

力的成果不應該像煙火般短暫綻放」，他希望有更多的人能看到淡水，「便開始思索

刊物的發行，也許是傳遞內容的切入點。」《淡淡》的雛型便創生了，目前更成為田

調室的成果展現。

 

陳彥銓提到完成一本刊物的辛苦，「剛開始，我以為製作門檻不高，殊不知要考慮的

層面很多啊。」但他覺得自己很幸運，「學長姐們知道我要摔倒了，他們著急地提醒

、忍住不插手，只為讓我學習更周延的思考，也學習帶領團隊。」

 

他感恩地分享，「整個編製《淡淡》的過程中，獲得的幫助遠比遇到的困難還多。」

陳彥銓在第二期的刊物中放置回函卡，回收張數令他感動，「其中最多的是感謝我們

能將淡水記錄下來，也有些讀者建議內容應更深刻且正面思考。」正因為這些意見

，讓他與團隊理性地去思考這本田調刊物的走向與定位，「不然田野調查與刊物，都

很容易淪落為只屬於我們自己的熱情。」

 

對於《淡淡》未來規劃，陳彥銓表示，「前發行人周彥文老師十分關注淡水水文志的

主題，所以下學期的成果展中，田調室將會展示水文志的計畫。」透過水文資料來研

究淡水的農業發展，藉此讓大家認識淡水市郊。



 

陳彥銓笑說，「建築系與田野調查的專業訓練，讓我學習到不同面向的知識。在田調

的這幾年，那個寡言的我，已被訓練成能對學弟妹講課兩小時，也訓練我對發現事件

並加以整合的能力，以及對架構的掌握及分配，更有助於我在建築系的學習。」他希

望有更多同學加入，讓田野調查研究室更茁壯。
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陳彥銓投入田野調查 5 年，目前擔任《淡淡》半年刊總編輯。（攝影／鍾子揚）

 


